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宝山钢铁股份有限公司（以下称公司）2010 年年度股东大会于

2011 年 4 月 29 日下午在上海举行。本次股东大会召开方式为现场会

议，出席本次会议的股东及股东授权的代理人共 22 人，代表公司股

份 13,144,998,920 股，占公司有表决权股份总数的 75.06%。公司本

次股东大会的召集、召开程序符合《公司法》、《证券法》、《股东大会

规则》等有关法律、法规、规范性文件及《公司章程》的规定。 

本次股东大会由公司董事会召集，公司董事长何文波先生担任会

议主席主持会议，公司董事长何文波先生，董事、总经理马国强先生，

独立董事贝克伟先生，监事会主席李黎女士，监事周桂泉先生，副总

经理、董事会秘书陈缨女士，副总经理王静女士参加会议。 

首先由董事长何文波先生，监事会主席李黎女士，副总经理、董

事会秘书陈缨女士分别汇报本次股东大会 12 项议案，汇报完毕后进

行股东提问时间。 

股东：罗泾第一套 Corex 到什么时候可以四达，第二套呢？ 

马国强：一号 Corex 设计产量 150 万吨，投产到现在产量达到

130 万吨到 140 万吨。现在产量目标达到了，但指标还有欠缺。原来

公司设计用块煤和块矿直接生产，只用少量的焦炭和球团，目前球团

的比例高了一些，同时还有焦炭，这两块成本比块煤和块矿高。Corex

生产的铁水成本比高炉高 300 元到 400 元一吨，有刚才所说的原因，

也有体制的原因。Corex 产生大量的煤气，但煤气发电的上网电价与

电煤一样，发电没有优势。二号 Corex 在今年 3 月底点火，有了一号

的经验，二号明显优于一号。 

何文波：Corex 是很有意义的工艺，没有烧结和炼焦，排放会大

大减少。这是宝钢在环保方面的尝试，现在付出了一定的代价。公司

争取在获得环境效益时，还有经济效益。 

股东：我有两个问题。日本震后的灾后重建对宝钢有什么影响；

近期人民币升值，到明年可能可以看到五点几，这对公司经营有什么

影响？ 

马国强：大家很关心震后的影响，重建对宝钢这样以板材为主的

企业影响不是很大，而且日本钢厂的产量一直小于产能。重建对国内



有一定的影响，如果日本钢厂主要销售给日本国内，可能会减少对中

国的出口，我们还需要继续跟踪。日本生产许多汽车关键零部件，日

本地震会影响整车生产，也会影响汽车板的需求。我们会继续关注，

希望能抵消上面两种不利。公司一直在跟踪人民币升值，现在股份公

司法人把所有贷款都转为美元贷款，享受了低利率和人民币升值。人

民币升值会使进口矿石的成本下降，但韩国日本对中国的出口也会增

加竞争力，将来在产品竞争上会激烈一些。 

股东：我想问做大和做强的问题。宝钢董事会对宝钢做强到底有

什么预想和判断。做强与做大是什么关系？我认为做强是做大的前

提。第二，我关心分配问题，不知道你们是怎么想的。据我了解，小

股东比较现实，我有 1 万元，存在银行只有 3.25%的年利率。所以为

什么我会赞赏你们，散户与我交流时，我说宝钢可以买，可以支持 9

元的股价。我觉得很重要的一条，要考虑小股东是怎么想的。中国以

前是跟着庄家走，中国股市总有转折的时候，不跟着庄家走，要跟着

明智的董事会走。宝钢是明智的。许多公司都说自己的股票被低估了，

但又不分红。 

何文波：感谢对公司的关心。第一是大与强的问题。宝钢一直坚

持走精品加服务的路线，不是为了做大而做大，我理解做大是为了做

强。如果我们要收购投资，一定要使我们变强，如果不能强，我们要

谨慎对待。当然这并不代表我们以前做得很好。所谓成功不成功，要

与市场对比。比如说每次提到的湛江工程，是 1000 万吨的企业，今

年可能会启动。这件事宝钢集团先做，但对股份公司有承诺，股份公

司随时可以收购。这个投入是做大，这样做大可以让我们更强。我们

所谓的强，我们要在一个细分市场里看。我们将集中于碳钢板材，做

到产品最好，成本最低。我们现在在华东为主的市场占有优势，但华

南是很有潜力的市场，湛江甚至未来可以覆盖东南亚市场。公司是不

是收购，会按照上面的原则进行。我们可能会在海外有所动作，因为

中国经济钢铁总体过剩，可能在其他有的地方有机会。结果怎么样，

会有数字来检验，我们随时听取大家的意见。 

贝克伟：虽然宝钢有许多机构投资者，但小股东提的意见是最值

得管理层深思的。现在中国钢铁业都想做大，事实上造成中国钢铁产

能过剩，产能过剩不要紧，严重的是同质竞争，导致价格下降，铁矿

石进口价上升。如果一个产业都想做大，对这个产业是灾难性的。我

在宝钢股份做独立董事马上进入第 6 个年头，公司领导层看得比较

远，产品获利比较高，汽车板家电在市场占有率、客户服务方面都有

优势，利润相当可观。这并不代表这个势头能够持久，我们在一系列

与高管的对话中谈到产业变迁，公司一直希望持续走精品战略。第二



点是宝钢的股利政策，投资宝钢的股票，比放在银行的利息多一点，

也反应了我们是上海证券所主要的蓝筹股，是希望股东觉得我们是在

做实业，除了投资上的收益，至少在股利方面有相对稳定性，公司这

么多年一直坚持这个理念，是一个很好的股利政策。 

何文波：有一个书面提问：“公司管理层的股权激励提了许多年，

目前有什么设想，能不能说一下方案”。公司管理层对公司做了巨大

贡献，我们也曾经有过一个方案，由于种种原因没有实施，现在只是

走了一小步。公司董事会去年定过一个激励方案，当管理层取得超越

同业业绩的时候给特别奖励，让管理层拿这部分奖励买股票。我大概

算了一下，每个管理层有三分之一收入换成股票。董事会希望管理层

能拿到奖励，每年都买入股票，期望用这种方式让管理层关注市场表

现。我们现在至少比原来进了一步。 

贝克伟：我在美国做了 30 年，对中国一向很关心，但从高管激

励来说，尤其是央企和国企，用股权的方式来激励高管，使高管与公

司的长期利益趋同还有许多工作要做。现在最明显的障碍是，舆论总

说国营企业的高管拿得够多了，甚至说他们是官员，经营好坏与他们

没有关系。我个人觉得其实这种看法没有把股东利益放在最前面，因

为高管的决策，包括长期规划的时候，如果说没有把股东长期利益放

在战略决策考虑时，其实对股东的利益是损害。如果高管做长期决策

时，有股权就会对长期和短期有深远的考虑。通过所有权制的拥有，

高管会把时间段看远一点，而不是看重短期个人的升迁。我们一直在

做努力，所有的独立董事在这方面看法也一致，相信在何文波董事长

带领下会持续努力。 

股东：今天参加股东大会非常高兴，我的股票套了四年。原来公

司开股东大会的地点比较远，今年在市里召开我就来了。首先股东大

会的环境非常温馨，我开过许多其他上海上市公司的股东大会。我认

为宝钢不出 10 年，会变得更强。另外，宝钢的创新情况怎么样？ 

马国强：今天参加股东大会我非常感动，我代表管理层感谢股东，

你们提了很好的建议。刚才提到分红，我相信我们是这么考虑的，也

是这么做的。我们是做实业的，应该关注把公司业绩做好，关注分红

回馈股东。我们相信通过业绩，通过分红，无论从收益率还是股价一

定会有表现。第二，宝钢的专利数一直在全国排名靠前，我们的 R&D

投入接近 2%。这也回应了刚才大和强的问题，我们实际是追求强，

大只是途径，要做强一定要研发。在此我也对会议组织提出表扬。 

股东：我有两个问题。第一是 2010 年公司毛利增长，但四季下

滑，我想知道 2011 年的毛利趋势；第二，钢铁过剩对公司是有利还



是不利。 

陈缨：2010 年公司毛利率是提升的，有大的市场环境的原因。

2010 年的年度中，每季度毛利率有波动，四季度产出量减少，但固

定费用一样发生，相对来说四季度毛利会低，这是从量角度看。第二，

2010 年成本上升非常明显，一直是上升的趋势，使四季度利润下降。

与 2010 年比，2011 年的下游没有发生大的变化，但与去年相比，有

压力和挑战，宏观紧缩政策会影响需求，另外是成本上涨。去年一年

成本在上涨，今年起点就很高，现在矿石季度定价，成本慢慢会明朗，

公司希望在目前比较大的压力下，努力回报股东。 

股东：听了刚才说的关于董事会股权激励的问题，我感到愿望是

好的，要具体看的。现在有一些企业，特别是创业板的问题很大。创

业板国家给了很大的支持，可是当管理者得到股权后就要马上兑现，

兑现后把股票搞得一团糟。本来业绩很好的，上市后很多都变成负的，

这样不一定能够起到激励作用。 

马国强：我想我们经营团队更多看重能有机会从事这项工作，宝

钢是国内是最好的平台，我们已经很满足了。股权激励还要看股东的，

我们不奢望，希望您放心。 

何文波：股东对公司董事和高管是鞭策，我们感到了责任。这种

沟通非常好。我们有电话和网络为大家服务，期望不断把公司的状况

及时真实地转达给大家。我们意识到的压力是，钢铁市场非常严峻，

甚至比宝钢早的、技术水平高的也有困难。我们有信心在股东的支持

下，首先保证业绩最优，在此情况下要做得更好。 

董事会秘书宣布表决规则后，股东开始投票，由股东代表赵嵘、

曹文俊，竞天公诚律师事务所律师高远，公司监事周桂泉监票。 

计票结束后，由律师高远宣布表决结果，董事长何文波宣读决议，

股东大会结束。 

 


